

# En Estados Unidos se hacen preparativos para una gran huelga

NUEVA YORK, 19.—Despacho especial de París para el Herald dice: Los hornos de Flandes están encendidos otra vez. En presencia del cañoneo, caen las aldeas que desaparecen luego debajo la cresta de la ola inglesa, quedando sumergidas en la marca color de kaky, pues ha comenzado el segundo asalto de la batalla interrum-pida por los elementos.

En el Journal, Andrés Judes dice: el día de la inauguración se pudo apreciar la resolución y energía imperterrita de los Británicos.

Por unos pocos días la neblina y y tempestad sirvieron como tralla para detenerlos, pero durante las últimas 48 horas el tiempo ha despejado.

Los boletines alemanes demuestran el temor que sienten y las precauciones que están tomando, habla de la recrudescencia del Drumfire.

Una vez en su vida Lunderdorff dijo la verdad; por tres días los ingleses realizaron terribles estragos en las líneas alemanas, pues la destrucción causada por el bombardeo ha sido cosa horrosa, dejando desnuda la tierra y convirtiendo en caos las obras defensivas. Para hacer frente a ese bombardeo, los alemanes concentraron en el estrecho sector al contorno de Ipres la mitad de la artillería de todo calibre que poseen en esta región. Día y noche ha seguido el furioso duelo de artillería dirigido por los aviadores.

Las olas asaltantes salieron de las trincheras a las 4.45 a. m., acompañando la infantería a cada paso un barrage preciso.

Los franceses por la izquierda saltaron sobre los sacos de arena con tanta furia que pronto pasaron los objetivos. La tropa en el frente por el este de Ipres tuvieron la tarea más difícil, pues se hallaban confrontando de densos bosques y poco material.

El constante cambio de nivel del terreno combinado con las otras dificultades motivó el comentario que una vara ganada aquí vale una milla ganada en otra parte.

WASHINGTON, 19.—Se informa que Honduras y Costa Rica proponen una conferencia de las repúblicas de Centro América con el fin de formar la Confederación de Centro América con el objeto de conservar la paz.

ROMA, 19.—Acentúase la desilusión causada por el documento papal, aun cuando los comentarios son respetuosos.

El Corriere dice: confiamos en el buen sentido y patriotismo del pueblo de Italia, porque pueda apreciar que la nota no puede lograr aquello que no puede encontrar.

LONDRES, 19.—En la convención de marineros se ha propuesto excluir para siempre los marineros alemanes de viajar en los buques de la Entente. Se expresó simpatía por los países neutrales, por las dificultades con que tropiezan, en presencia de los actos crueles y poco escrupulosos de los marineros alemanes, a quienes denunciaron por su desacatamiento de la ley y su falta de recoger a la víctimas de sus ultrajes.

El attaché militar de los Estados Unidos aconseja al público de desconfiar de los cuentos procedentes de la América, de que el Gobierno americano haya invitado a oficiales rusos y otros a incorporarse en el ejército

## Ha mejorado la situación en Barcelona

### Irrupción de aeroplanos austriacos sobre Venecia

americano, ofreciéndoles buenos premios monetarios.

PETROGRADO, 19.—Se informa que el Gran Duque Nicolás rechaza la insinuación de pasarse a vivir a Inglaterra. Dice que no sale de Rusia hasta que la Constituyente haya determinado la forma de Gobierno.

Telegramas recibidos de Viatka, situada en la vía septentrional para Siberia avisan que pasaron tres trenes expresos. Tenían las mamparas bajas y no se le permitía a nadie aproximarse. Se presume que llevaban al Czar y a su séquito.

COPENHAGUE, 19.—Anuncian los diarios de Budapest que Andressy reemplaza a Esterhay y la situación resultada del salario y las subsistencias tienen excitados a los operarios de las fábricas de géneros de Sajonia y amenaza una huelga general.

Anuncia el Ministro de Relaciones Exteriores alemán que no está listo para anunciar su actitud con respecto a las propuestas de paz.

WASHINGTON, 19.—Wilson proyecta una base para poner fin a la guerra. En su respuesta al Papa expondrá claramente al mundo una política constructiva. Es probable que Wilson trata de evitar una decisión precipitada a fin de no ofender al Papa.

LONDRES, 19.—Informe oficial británico. Muy de mañana de hoy se efectuaron encuentros locales por el suroeste de Ephine, los que tuvieron completo éxito. Capturamos trincheras en la vecindad de Guillermont, capturando varias unidades.

WASHINGTON, 19.—Hoover se ha dirigido al país suplicándole reducir lo posible el consumo de trigo y de evitar malgastarlo porque las escasas cosechas en los países de la Entente y neutrales ha causado una demanda que excede la existencia.

PETROGRADO, 20.—La comisión ferroviaria americana celebró conferencia con el Sub Ministro de Industria y le aconsejó diera los pasos necesarios para aumentar la producción de carbón.

PARIS, 20.—El Ministro de la Guerra ha resuelto organizar un ejército voluntario polaco, compuesto de las unidades que están prestando sus servicios en el frente. Se ha dado orden de enganchar la nueva fuerza y buscar como arreglar con los Aliados el enganche también de los polacos que prestan sus servicios en los respectivos ejércitos.

LONDRES, 20.—Los comentarios de los diarios alemanes son desfavorables a las propuestas de paz del Vaticano. Los liberales expresan mucha esperanza.

El Morgan Post dice que no ve motivo porque Alemania las rechazar, agregando que entiende que ni Alsacia ni el Trentino se someten al tribunal porque tales cuestiones no existen.

BERLIN, 20.—El Reichstag se reunirá el 21 del presente. Hay probabilidad de una nueva interpelación, solicitando la reiteración de parte del Gobierno de sus miras de guerra. Di-

ce el Allgemeizeitung que el Canciller Michaelis participará en la discusión en lo que se refiere a las propuestas de paz.

WASHINGTON, 20.—Se han expedido nuevas instrucciones de aquellos individuos que dejan de presentarse para el servicio militar, se considerarán como desertores. Estas instrucciones se despacharon a los fiscales de distritos y agentes de los departamentos de justicia de Spokane, Washington, James Rowan por el Secretario de los obreros industriales del mundo, I. W. W., quien expidió orden por huelga general caso no fuese puesto en libertad hoy lunes. Los miembros de la sociedad continúan los preparativos para la huelga en Montana, Oregón, Idaho y Washington.

WASHINGTON, 20.—Los jefes que tomaron el mando de los departamentos del ejército en lugar de los Mayores Generales nombrados para el servicio activo son: Departamento Occidental, Mayor General Arthur Murray; Departamento Suroeste, General W. P. Duva; Departamento Meridional, General de Brigada John Rukman; Dep. Central, Gral. Williams H. Carter; Dep. Oriental, General de Brigada E. D. Doyle.

Comandante en Panamá se ha nombrado a Clemence P. Townley. MONTREAL, 20.—En una fábrica de pólvora de ésta, causó la muerte a 20 personas.

PARIS, 20.—Los alemanes dispararon sobre Reims 2280 proyectiles de obús.

LONDRES, 20.—Infórmase que hay peligro en una huelga de 20 mil fogoneros y maquinistas de los ferrocarriles. El principal punto de disputa es el reconocimiento por los patronos de ocho horas de trabajo, como legítimo jornal.

ROMA, 20.—Informe oficial italiano. Desde el amanecer de ayer, estamos bombardeando las posiciones enemigas desde Motnero hasta el Sur. Nuestros aeroplanos y naves enemigas bombardearon las tropas concentradas detrás de las líneas.

VENECIA, 20.—Durante una irrupción de aeroplanos austriacos, fué destruido el tercer piso de la escuela de San Marcos. Afortunadamente el daño artístico es reparable; se han recogido fragmentos que se colocarán en mejores tiempos.

PARIS, 20.—Se efectuará mañana una reunión del Gabinete español. Avisan de Barcelona que la situación ha mejorado. Mañana tomarán al trabajo los operarios de los tranvías y fábricas.

El ferrocarril que conduce a Vigo, funciona hasta Zaragoza. Los tranvías circulan protegidos por la policía. Se han efectuado muchos arrestos, entre ellos un diputado y dos regidores municipales. También se arrestaron a varios ciudadanos, a quienes se sospecha de republicanismo. Los diarios se publicarán mañana otra vez.

Informan de San Sebastián el descubrimiento en la casa de Jarabell de dos costales de armas; se sospe-

cha que hayan sido suministrados por los alemanes. También se descubrieron folletos socialistas; se han arrestado a los firmantes.

LONDRES, 20.—Informe oficial británico. En la vecindad del camino de Poelcapelle e Iprés, avanzamos unas quinientas yardas en un frente de una milla. Tomamos to-

dos los objetivos, incluyendo varias fincas fortificadas. Causamos al enemigo muchas bajas y le tomamos varios prisioneros. Al Noreste de Chref el jueves tomamos 2114 incluyendo a 63 oficiales. No obstante el viento que soplabo ayer la actividad de los aviones fue notable efectuándose irrupciones en las que se tomaron muchas vistas fotográficas de las poblaciones enemigas.

Derribamos 3 máquinas enemigas y 4 cayeron ingobernables. Faltan ocho de los nuestros.

## CAMARA DE DIPUTADOS

A las 3 y 20 p. m. se abrió la sesión.

Se leyó y firmó el acta de la sesión anterior.

Gil Mayorga.—Hago moción para que se altere la orden del día y se dé preferencia a los asuntos importantes que emanan del Ejecutivo.

Astúa Aguilar.—Es preciso trabajar el doble del tiempo que hasta la fecha se ha trabajado, y hago moción para que las sesiones se comiencen a la una de la tarde.

Acosta.—Acojo la moción del señor Mayorga, pero que se sirva emplearla hasta el extremo de que haya dos sesiones al día. Es decir, que las sesiones comiencen a las 8 y 30 de la mañana y de la una hasta las cinco de la tarde.

Gil Mayorga.—Las sesiones pueden ser así: De las doce del día a las dos de la tarde y de las tres a las cinco.

Fué aprobada la moción del diputado Gil Mayorga.

Se puso en discusión si se da preferencia a los asuntos emanados del Ejecutivo, siendo aprobada.

Se puso en primer debate la ley de presupuesto.

Fernández Güell.—El presupuesto actual, ningún Ministro de Hacienda del mundo lo podría presentar. Es un presupuesto problemático. Se lamenta de que ese proyecto no se haya presentado impreso, lo que ha sido un inconveniente para que todos los diputados lo hayan estudiado.

Hace referencia sobre la exportación, que la tacha de problemática. El presupuesto se basa en cálculos sin base, según lo ha manifestado el señor Ministro de Hacienda. Llama la atención de la Cámara para los debates futuros. Alaba a las operaciones hechas por el actual Gobierno para cancelar la deuda del Revolving Credit, que fué la deuda más ruinosa para el país, hecha en la Administración del Lic. González Flores, por consejo de la Cámara de Comercio.

Hablando respecto a los sueldos de empleados expuso que es imposible que ellos puedan vivir con los sueldos fijados en este presupuesto.

El Estado viene a explotar la honradez y perseverancia del trabajo de sus empleados.

Debemos meditar mucho, poner todos nuestros sentidos a este asunto trascendental.

No vengo aquí como amigo de la actual administración, sino como un verdadero patriota que defiende sinceramente los intereses del país.

Se aprobó en primer debate la ley de presupuestos.

Se sometió a la consideración de la Cámara el proyecto de contrato celebrado por la Secretaría de Fomento con los señores doctor don José María Castro Fernández y don Enrique Velázquez para la explotación de yacimientos de carbón y hierro que ya tienen denunciados.

Se pasó a la comisión de fomento.

Se sometió a la consideración de la Cámara el proyecto de ley en que se autoriza al Ejecutivo para que ponga en emisión moneda fraccionaria de plata de diez y cinco céntimos.

Peralta.—Hago moción para que se dispensen los trámites al proyecto; fué aprobada.

Se puso en primer debate.

Fernández Güell.—Considero de vital importancia esta ley, y el Ejecutivo ha pecado de lerdo en elaborarla, pues se hacía urgente.

Estoy de acuerdo en que se emita una ley de estas que está llamada a hacer desaparecer los cupones, fichas o pedazos de cartón, que están circulando como moneda. Lo que no me agrada es eso de que para todo se ponga de por medio la guerra europea, como lo ha hecho el señor Ministro en este proyecto y como lo han hecho otros muchos. Sería aconsejable que se suprimiese eso de que cuando termine la guerra europea.

Fué aprobado el proyecto en primer debate.

Se leyó el dictamen al proyecto de ley de vagos, en el que se hacen algunas modificaciones. Fué aprobado el dictamen.

Se puso en primer debate el proyecto, siendo aprobado.

Se aprobó en tercer debate, el proyecto de contrato para la explotación de aceite de higuera.

## Magnífica ocasión

Tenemos comisión de vender una casa, higiénica y muy cómoda y con buen solar, situada en el mejor punto de esta población.

San Antonio de Belén.

ZUMBADO HERMANOS.

# LA PAZ MUNDIAL Y EL PAPA

El cable trasmite con fecha 17 del corriente, la nota del Soberano Pontífice a los poderes beligerantes, sobre la Paz. Es la segunda vez que el Pontífice Benedicto XV, el único poder capacitado para hablar de paz, franca y sinceramente, eleva en sus manos la bandera blanca para que a ella se acojan las naciones empapadas en sangre fratricida.

El, que como Jefe Supremo de la Iglesia, tiene hijos fieles, por millones, entre todos los combatientes: El que es el único poder sin ambiciones y sin interés de contentar ajenas ambiciones: El, que por Religión y por principios de gobierno, sólo de Paz verdadera, sólida estable, puede hablar; El es el único a quien pueden atender todas las naciones cuando exclama: *Paz en la Tierra a todos los hombres de buena voluntad.*

Su Mensaje de Paz propone bases por las cuales se sustituya «la fuerza material por la fuerza moral de cuyo cambio resultará un justo convenio para la simultánea y recíproca disminución de los armamentos, de acuerdo con reglas y garantías que se establecerán, dejando fuerzas necesarias y suficientes para el mantenimiento del orden público en cada Estado. Luego la sustitución de los ejércitos por el arbitraje, con altas funciones pacificadoras, de acuerdo con las reglas que se formularán. Se impondrán penas al Estado que rehúse someter las cuestiones nacionales al arbitraje o aceptar el fallo del Tribunal. Una vez establecida la supremacía del Derecho, desaparecerán todos los obstáculos para los medios de comunicación entre los pueblos del mundo, asegurando por las reglas fijadas por éstos, la verdadera libertad y comunidad de los mares, que ha contribuido, entre otras numerosas causas, al conflicto. También abrirá todas las nuevas fuentes de la prosperidad y progreso. En referencia a los daños que ha de repararse y los gastos de guerra, veo otros medios para resolver la cuestión, pero someto como principio general de reciprocidad la condonación, que está justificada además, por el inmenso beneficio que se derivará del desarme, de modo que nadie se explicaría la continuación de la guerra sino solamente por motivos económicos. Si existiesen en ciertos casos razones de carácter particular, éstas serían deliberadas con justicia y equidad, pero si con arreglos previamente determinados. Con las inmensas ventajas que de ella se derivarían, sería imposible no restituir recíprocamente el territorio ocupado. De consiguiente de parte de Alemania está la completa evacuación de Bélgica, con la garantía de completa independencia política, militar y económica, y además, la evacuación del territorio francés. De parte de los otros beligerantes, la restitución de las colonias alemanas. Con respecto a las cuestiones territoriales, como por ejemplo aquellas que se han presentado entre Italia y Austria, Alemania y Francia, hay razón para creer que en consideración a las inmensas ventajas de una paz duradera, gracias al desarme, las partes desearían examinarlas con espíritu de conciliación, tomando en cuenta, como digo anteriormente, las aspiraciones de los pueblos y el bienestar de la gran sociedad humana. El mismo espíritu de equidad debe observarse en el examen de las otras cuestiones territoriales y políticas, especialmente las relativas a los Balcanes, Armenia y los territorios que forman parte de la antigua Polonia, cuyas nobles aspiraciones y tradiciones históricas y sus sufrimientos, especialmente en la guerra actual, deben influir para conciliar las simpatías de las potencias».

Las bases que indica su Santidad no pueden ser ni más independientes, ni más equitativas, ni más oportunas, como que constituyen la única fórmula de Paz que parece eficaz y posible.

El curso de los sucesos indica que la paz por la victoria de una parte beligerante, entra en el número de las idealidades mitológicas.

Ni la Entente logra el triunfo, ni los Aliados Centrales a pesar de llevar hasta hoy la ventaja, lograrán agotar los recursos de sus adversarios.

Ningún progreso tan efectivo que haga preludiar la pronta paz, se advierte en ninguno de los beligerantes. Dos fórmulas son únicamente aceptables con forme el curso de los sucesos que por ser claros y visibles puede cualquiera juzgarlos: O la paz honrosa y equitativa de convenio mutuo con las bases que propone el Pontífice Romano: o la paz impuesta por el agotamiento, por el amiguamiento de la civilización europea.

La primera es paz humana y cristiana que restañará rencores; la segunda será paz impuesta por la debilidad de fuerzas: más, con la secuela de odios mortales que han de estallar de nuevo e: no lejano día.

¿Qué harán los beligerantes?

Ho faltan quienes, poco afectos al Pontífice Romano por prejuicios irreligiosos o al verlo despojado de su dominio temporal por el gobierno italiano se imaginan que las naciones europeas no tomarán en cuenta la nota del Pontífice.

Pero si se advierte que el Romano Pontífice es reconocido con sus prerrogativas no solo espirituales sino también de Rey terrenal, por casi todos los países del mundo que tienen en la Corte Pontificia sus Legaciones o Representaciones, como Alemania, Ing'aterra, Bélgica, Rusia, Austria entre los beligerantes; y otras muchas más, entre las naciones neutrales; si se considera la efectividad de las gestiones del Pontífice acatadas por los poderes beligerantes sobre canjes de prisioneros, condonación de penas de muerte y alivio de prisioneros, se convencerá todo pensador honrado, de que el Papa es respetado en su calidad de Rey terrenal, y que está abonado por el respeto y simpatía de todos, para que su voz de altísimo pacifista sea escuchada y bien atendida.

Claro está que los enemigos del Catolicismo y particularmente las Logias Masónicas que mueven muchos resortes para continuar la guerra y procurar el desequilibrio del principio de autoridad, y por medio de la revolución plantear las pseudo-repúblicas en todo el continente europeo; claro está q' los millonarios yankees y japoneses que juegan a la bolsa con sus empréstitos, y llenan sus arcas con las fábricas de pertrechos, esos elementos ni quieren la paz si no es con la destrucción de los imperios centrales, ni quieren que se atienda la palabra sana y cristiana del Sucesor de San Pedro.

Mas, el tiempo dirá... si fueron dignos esos empeños, poniendo en solfa para su eterno descrédito las intrigas de la Masonería y las ambiciones sanguinarias del dinero.

Entre tanto, esperemos: esperemos que todos los poderes que rigen las naciones en guerra, atiendan y acepten las bases de Paz q' el Pontífice les ofrece.

## Agente joven y activo

necesita uno "La Unión Industrial" contiguo al puente de La Pábrica. Inútil presentarse sin poder ofrecer referencias satisfactorias.

Documento eclesiástico en que se concede el título de Protonotario Apostólico al Ilmo. Revmo. Sr. Manuel Araya

Internunciatura de la América Central  
Nº 48

Al amado en Cristo Rmo. Señor Emanuel Araya, Canónigo Dignidad Tesorero de la Iglesia Catedral de San José de Costa Rica, salud en el Señor:

Por cuanto nos son notorios el brillo de tu piedad, de la integridad de tu vida; de tu zelo por las almas y que has sido benemérito en los intereses católicos, sobre lo cual nos dá amplí-

simo testimonio el Ilmo. y Revmo. Sr. Juan Gaspar Stork tu Ordinario y Obispo de San José de Costa Rica, y habiendo comunicado todo esto al Santísimo Padre Señor Nuestro Benedicto XV; por especialísima delegación suya, de su autoridad y en su nombre, te designamos, Protonotario Apostólico Honorario o Titular, con todos los derechos, privilegios prerrogativas e indultos de que gozan o pudieren

gozar los otros Protonotarios Apostólicos según la Constitución *De Protonotariarum Colegio* promulgada por su Santidad Pio Papa VII en los idus de diciembre de 1819, y los otros decretos más recientes de la Santa Sede.

Conforme a esa ley declaramos que

antes de usar de esa prerrogativa, ha gas la Profesión de la Fé según los artículos propuestos por la Santa Sede y emitas el juramento acostumbrado de fidelidad, ante tu Reverendísimo Ordinario o bien ante algún varón constituido en Dignidad delegado para ello.

Dado en Nuestra Residencia en San José de Costa Rica en el XIII kalendas de septiembre de 1917.

† JUAN MARENCO

Arzobispo de Edessa, Internuncio Apostólico

Valentín Nalio Secretario.

(Hay un sello).

# CRESPINA ORIENTAL

Es muy superior al TRICOFERO

## EL DIA NOTICIOSO

### Santoral

DIA 22. Miércoles.—San Hipólito, Obispo y mártir; Santos Sinforeano, Fabriciano, Filiberto y Mauro, mártires.—La Misa y Oficio divino son de la Octava de la Asunción, con rito doble y color blanco.—Fueron los Santos Fabriciano y Filiberto naturales de Toledo. Desde muy jóvenes aplicaron todos sus cuidados al ejercicio de la virtud, y con el piadoso fin de poderse dedicar más libremente al culto del verdadero Dios, huyeron del comercio de los hombres, fijando su residencia en un bosque, no lejos de Toledo, fabricando por sí mismos una capilla dedicada a la Madre de Dios. Su vida penitente, sus continuas oraciones y la mortificación de sus inocentes cuerpos fueron agradables al Señor, quien, a pesar de lo escondido y obscuro de su retiro, dispuso que los visitase mucha gente de los pueblos comarcanos, buscando alivio en sus dolencias. Llegó la fama de su santidad y doctrina a oídos del gobernador gentil de Toledo, y habiéndoles hecho comparecer a su presencia, los colocó en la alternativa de sacrificar a los ídolos o morir. Los santos anacoretas aceptaron lo segundo, y conducidos lejos de la ciudad fueron degollados el 22 de Agosto del año 308.

### Hospital de San Juan de Dios

#### ENTRADAS

Dora González, San José. Ana Ma. García, San José. Elena Solano, San José. Juana Barahona, San José. Celia Montero, San José. Sara Piedra, San José. Angelina Madrigal, San José. Carlos Jiménez, San José. Adela Salazar, San José. Guillermo Valverde, Turrialba. Octavia Blanchard, Turrialba. Salvador Aguilar, Turrialba. Clemencia Céspedes, Turrialba. Anatolia Céspedes, Turrialba. Rafael Campos, La Uruca. Eloísa Rodríguez, La Uruca. Amelia Ulate, Sto. Domingo Heredia. José Hernández, Cascajal. Rafael Fallas, Tobosi. Sara Soto, Alajuela. Adán Monge, Caldera. Juan Rafael Alfaro, Orotina. Juan Campos, Línea Vieja. Rafael Zúñiga, Toro Amarillo.

#### SALIDAS

María Díaz, San José. Joaquín Solano, San José. Ramón Villalobos, San José. Miguel Mazoni, San José. Abel Ovidio, San José. Sotera Brenes, San José. Rafael Hernández, Limón. Darío Solano, Manzanillo. José Araya, Escobal. José Alfaro, Liberia. Auristela Cerdas, Puriscal. Manuel Rojas, Guadalupe.

Agosto 20.

### Movimiento diario

#### PASAPORTES

Teodosio Castro, 73 años, para Estados Unidos. Juan Torres Ginard, 62 años, para la Argentina.

#### NACIMIENTOS

Noemí Virginia, de Elvira Mejía. Luis Enrique, de Luis Jiménez Porras y Esperanza Lizano Calderón. Innominado, de María Davis French. Francisco, de Luis Vargas Cervantes y Aurelia Jirón. Ramón Manuel, de María Quirós Sánchez. José Alonso, de Juana Rivera Valverde.

#### DEFUNCIONES

Josefa García, 60 años, San José. Francisco Vicente Vargas, San José. Innominado Davis, San José. Juan Cerdas, 24 años, Coyolar.

#### HOTELES

Washington  
Elias Leiva.  
E. Gibbons Spilbuney.

#### CORREO

Hoy se despachará correspondencia para Sud América, vía Puntarenas.

### Los buscadores de tesoros

No se crea que esto va a ser una novela, ni alguna descripción fantástica; no, se trata de algo positivo que está pasando en nuestra capital, pues a muchas personas les está atacando la monomanía de buscar tesoros dentro de sus mismas casas.

Por cualquier indicio, más o menos infundado, esas gentes creen haber descubierto la existencia de una fortuna oculta dentro de una pared, bajo el fogón, a los pies de la cama, donde el «finado» pasó sus últimos días de su vida entre quejidos de agonía, pero sin exhalar ni una palabra respecto a herencia que él dejara.

Pero de todas maneras, los descendientes crédulos como hay muchos, sustentando toda clase de supersticiones, oyen y ven cosas del otro

mundo que les indica la existencia de tesoros. Y acto continuo se dan a la tarea de derribar media casa, no afectándose el que se pongan en ridículo, y si más bien, pensando en el momento en que vean reducir el preciado metal. Cosa pa-recida, ocurrió en una familia Bermúdez que habita una casucha de los barrios bajos del sur de la capital.

Toda la familia, después de pasar una mala noche, porque les asustaban a cada momento, según lo manifiestan ellos mismos, se dedicaron a excavar el suelo de la cocina y a derribar dos paredes, para buscar una «botija», por indicación hecha de una vieja vecina conocedora en el asunto y más creyente que ellos.

Y, he aquí, que han demolido casi toda la casa sin lograr lo que buscaban. Y la hubieran hecho polvo pero el tesoro no apareció.

### Especulación

Se nos informa que las autoridades de Heredia siguen tomando medidas severas contra los acaparadores.

Muchos son detenidos para obligarse a ser más consecuentes con el pueblo.

### Herido

En una finca del litoral del Atlántico fué herido un jornalero de apellido Mata.

Parece que otro sujeto le agredió con su machete.

Su estado es bastante grave.

### Moscas venenosas

En el pueblo de El Guayabo, murió el agricultor Victorino López, a consecuencia de una infección, por picadura de mosca.

### Viajes dificultosos

El correo que hace la travesía a Santa María de Dota, pasa grandes dificultades, debido al mal estado de los caminos.

Las lluvias caen constantemente, haciendo casi imposible el paso de las bestias en algunos trechos del camino.

### Retumbos

Algunos vecinos de las regiones del Irazú manifiestan que han oído fuertes retumbos provinentes del volcán.

No sería extraño, que cuando más tranquilos estuviésemos, aquel coloso nos prodigara un buen susto. En otras ocasiones lo ha hecho.

### Fiesta de la Virgen del Mar

De Puntarenas nos comunican que reina la mayor animación para llevar a cabo la hermosa fiesta de la Virgen del Mar, que tan buenamente es organizada por el Presbítero Carmona.

Como todos los años, revistirá toda la pompa que el caso requiere.

### La Pasada de la Virgen

También para la fiesta de la Pasada de la Virgen de los Angeles, en Cartago, se hacen grandes preparativos.

Se nos ha informado que se harán las gestiones necesarias para contactar trenes expresos a fin de facilitar la ida a Cartago de cuantos deseen asistir a la solemne fiesta.

Esos trenes saldrán de la capital en las primeras horas de la mañana y regresarán en la tarde.

### Merodeadores

Por las inmediaciones de Aserri fueron detenidos dos sujetos que se ocupaban en merodear.

En esos momentos robaban en la finca propiedad del señor Amadeo Cascante. Llevaban varios sacos con verduras, que les fueron decomisados.

### La plaga de zancudos

La plaga del zancudo en la capital se ha desarrollado grandemente.

Eso se atribuye a la existencia de excusados de pozo, los cuales, en muchas partes no son saneados en ninguna forma.

También contribuye al desarrollo del zancudo, los desagües represados que jamás se limpian.

### Contrabandos

Se nos avisa, que la Guardia Rural del Pacífico, capturó en estos días una fábrica pequeña de aguardiente clandestino, la que estaba instalada en una cabaña cercana a la costa.

### Para Cristóbal

En estos días zarpó con destino a Cristóbal, Panamá, la goleta inglesa «Carolie», que había fondeado en nuestro puerto del Atlántico.

Llevó como carga, verduras y frutas, que van destinadas a la Zona del Canal, según se nos informa.

### Un nombramiento

El club de literatura que se ha fundado recientemente en la Escuela Normal de Heredia, nombró como presidente del mismo, al joven don Rafael Sáenz Zumbado. En el acto fueron leídas algunas composiciones, presentadas por sus miembros, y que fueron del agrado general.

### Matrimonio

El sábado próximo, y en la Basílica de Santo Domingo, contraerá matrimonio los jóvenes don Abel Rodríguez con la simpática y virtuosa señorita Prísila Arroyo.

Auguramos a los futuros contrayentes toda una vida de goces infinitos y de venturas.

### Desaparecido

La señora Marcelina Sánchez, se presentó a la policía para ponerla en autos de la desaparición de su hija Rosaura, la que cuenta con ocho años de edad.

Expone dicha señora que el sábado pasado le mandó a una comisión, pero que desde ese entonces no ha regresado. Cree que algún desocupado la haya conducido a otro lugar.

Las señas que da son: gorda, blanca, pelo castaño, viste de luto y usa botas amarillas.

### Un hallazgo

En una de tantas esquinas de la capital, fueron encontradas por la policía, unas alforjas viejas que contenían suficiente dinero.

Fueron depositadas en la respectiva oficina, hasta tanto no llegue a reclamarlas su dueño.

¡Perder unas alforjas con dinero, y en estos tiempos!...

### Saludo

Anteayer en la madrugada en tren expreso de Puntarenas, llegó el Sr. Primer Designado, don Joaquín Tinoco de su gira por E. U. y Centro América.

Lo saludamos respetuosamente.

### Una fiesta escolar

En estos días tendrá lugar en la Escuela de Colón, una hermosa fiesta que ha sido organizada por su directora, la señorita Anita Tristán.

La fiesta, de suyo tan simpática, es dedicada a los ancianos y tomarán parte en ella, muchos alumnos de aquel plantel.

Pasa a la cuarta página

# ...Pax hominibus bonae voluntatis!...

Imagina nuestro espíritu escuchar el tañido solemne de los bronces de Roma, la eterna Roma, la inmutable, la que como misteriosa canófora guarda en el cofrecillo cincelado de sus tesoros, las maravillas espléndidas de todas las edades que pasaron cargadas de grandezas y de triunfos por la media luna de sus arcos, dejando al pie de su trono inmortal la ofrenda de su admiración.

Los bronces severos y graves de la sagrada ciudad de los Papas, implo- ran en esta hora de amargo recuerdo la piadosa oración de todas las almas, peregrinas del mundo, que van como blanco rebaño de Jesús rumiando la divina fe; así va la caravana, cubrien- do con su oración sencilla la maldad de los hombres, con la misma miseri- cordiosa bondad con que la nieve cua- ja sus albos copos sobre la charca cenagosa.

Silencio... escuchad la honda que- ja que brota hecha sollozos, de las altas bóvedas de la Sixtina; es el sus- rro del requiem que los príncipes de la cristiandad cantan, es la salmodia tierna y armoniosa que surge con místicos acentos de la capilla máxima de Pedro el pescador.

Escuchad... es el responso de la corte pontificia, que eleva a los cielos infinitos la postrera elegía, al gran difunto Pío X, que hace hoy dos años entregó su alma impoluta al Señor, con la beatitud y tranquila unión de los santos; allá en las desiertas gale- rías del Vaticano, llenas de sombras, llenas de quietud y de silencios sep- ulcrales, su espíritu apacible, se con- turbó de angustia en aquellas prime- ras horas de infernal demencia que invadieron al mundo, y que han hecho crugir hasta en sus profundos simien- tos a la civilización de XX siglos, y aquel soberano, todo lo contempla derrumbado al esparcir su mirada en los horizontes ya rojizos de la Europa que con sonoridades estruendosas de horrenda catástrofe se desploma al impulso feroz de las pasiones que es- tallan.

Su elevado espíritu, que fué así como un lampo de luz con divinos reflejos, que brilló por instantes en esta siniestra noche que aún nos en- vuelve, no pudo contener su gran dolor, su inmensa aflicción y lloró mucho, y suplicó más, en nombre de Jesús que fué todo armonía y dulce paz; pero nadie respondió a su tierna demanda; y la voz de este santo varón solitario del Vaticano se perdió... Y cuentan que su ayuda de cámara lo encontró repetidas veces, caído de hinojos, sollozando, allá en su modes-

to oratorio, mientras todo dormía, pidiendo al manso Nazareno piedad para la desgraciada Europa que se ahoga en esta enorme ola de sangre homicida y maldita que anega sus prados.

Y como una anciana madre toda ternura, que contempla el mutuo des- garramiento de sus hijos, se yergue con vigores y gestos raros sobre el trono de su amor, y con gritos y lamentos que solo aquella pena pudo inspirar, llama a la concordia y a la paz, a los hombres de buena voluntad, y su verbo que desciende tranquila- mente de la enorme montaña de sus angustias, no encuentra eco alguno en el formidable huracán que se desata preñado de odios, rencores y ven- ganzas.

Y la voz del Papa, que sueña con claridades de plegaria, se apaga entre el bárbaro tronar de la artillería que vomita fuego, y ciega las ciudades con fatídico empeño.

Mirage sombrío y desolador que traspasa de pena el corazón del au- gusto Pontífice que nunca imaginó presenciar desde los ventanales de las torres vaticanas tan espantosa heca- tombe.

Sus ojos no pudieron ser testigos de tanta miseria y de tanta desgracia, y cerrando para siempre la ogival vi- drieria que dió a su vista tan desgarrada escena, se fué más que abatido... las lágrimas vinieron a sus ojos con la misma ingenua ternura con que lloran también las madres más amorosas que llevan muchas tristezas en su pecho, y como el de éstas, se fué consumi- do en el dolor; hasta que el recio vendabal apagó para siempre la luz de su pensamiento que se esfumó jun- to con los últimos brillos del crepús- culo que imprimía a la santa ciudad de los mártires, el tenue, el pálido y mortecino resplandor, que diera un enorme cirio que se agostara en la penumbra de una inmensa Catedral en que oficiara Dios mismo.

Pío X fué sin duda alguna la pri- mera y más inocente víctima de la guerra, que clavó en el corazón de este admirable Rey Blanco el venab'o de la muerte; y su alma cristalina no resistió tan dura estocada, que trajo consigo el veneno de indecibles angus- tias, y se desmayó para siempre sobre el tibio regazo de la madre naturale- za, con la quietud beatífica de un lirio que se marchita al beso trágico de un sol que todo lo incendia.

JUAN DE RIVAS.

Agosto 20 1917.

## Cometas

Calendando mi almanaque para el año entrante, que ya tengo casi concluido pa- ra ver si en este mes lo puedo publicar en pliegos de pared y en opúsculo, en- cuentro que en Enero, Febrero y Marzo pasan por su perihelio (más cerca del Sol) los cometas Brooks, Encke y Wolf, y qui- zá a fines de ese año el V de Barnard, del cual no se tienen más elementos que los de su aparición en 1892 y que por lo mismo su revolución tiene un mínimo cuadrado de 10,3 años, sin cuyo error pro- bable su paso sería el 11 de enero de 1919, año en el cual pasará también el Biela. Con respecto al Encke es importante leer en la obra el Cosmos de Humbolt lo que este sabio dice de su paso en Octu- bre. El Wolf tendrá su osculación el 3 de febrero y pasa por su perihelio el 26 de diciembre del año entrante.

En el presente año de 1917 se presen- tarán los cometas Borsen, D'Arrest, Faye, el III de Tuttle de 1858 y el II de Swift de 1895; el D'Arrest se vió aquí en enero de 1884 y es probable que ahora sólo se vea con telescopio pues como es sabido disminuye de brillo.

Como preparo mi viaje para ir pronto a ejecutar unas medidas de terrenos, etc. en la costa del Pacífico, espero a la vuel- ta poder dar más datos en otros artículos que pienso publicar en NUEVA ERA, si antes no puedo hacerlo.

Mi almanaque del año entrante lleva como mejoras las indicaciones litúrgicas diarias para la santa Misa.

PEDRO N. GUTIÉRREZ

LA ZARZAPARRILLA DE CHANNING es un remedio muy eficaz para enfermedades feás de la piel, como furúnculos, tumores, eczema etc. Purifique la sangre. Combata la causa.

**POLVOS PARA EL TOCADOR CLEMENCE**  
Ultima novedad de  
**GILLETE FRERES**  
PARIS

De venta en los principales estable- cimientos de la República. Están para llegar las lociones y el jabón CLE- MENCE y gran variedad de per- fumes.

**COGNAC VALDESPINO**

Una sonrisa en cada gota

**Nicolás F. Meza**  
Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfecha sus clientes.

## Fiesta Patronal en San Joaquín de Flores

Conforme al programa que publicó «Nueva Era» el sábado anterior, tuvo lugar la Fiesta Patronal de San Joa- quín.

El sábado hubo rosario solemne, en el cual hizo el panegrico del Santo el sacerdote Pbo. Gebrande. A pesar de la lluvia no escasó la concurren- cia.

En la Velada que ofrecía la Con- gregación Mariana hubo también bas- tante concurrencia. El número más del agrado del público fue «Instan- táneas» concheta de nuestro genio Aquileo. En «Trapacerías» estuvieron flojos los aficionados Marianos, pero es de disculparlos, porque al fin y al cabo la zarzuela es más difícil que la comedia y era por primer vez que esos simpáticos aficionados dedicaban sus aptitudes a la zarzuela. Don Ger- ardo del Olmo que ya conocíamos, y don Eduardo Hütt, nuevo para noso- tros, nos divertieron grandemente con su nunca bien ponderada mímica. El señor Sáurez hizo un magnífico Te niente lleno de humor y el señor Pra- do todo un Coronel destilando bon- dad, cuyos enormes bigotes envidiaría más de un militar. La comedia, pre- ciosa por cierto, salió bastante bien; un poco larga, eso sí para nuestro público que gusta más del efecto y de la mímica.

A la hora señalada se encaminó el pueblo, con el señor Cura a la cabeza seguidos de la filarmonía, a topar a los otros señores Congregantes que venían a tomar parte en la misa so- lemne y demás festejos religiosos.

Llegados al pueblo, nos encamina- mos todos a la Gruta saludando a la Virgen de Lourdes con cánticos. Lue- go empezó la misa solemne, cantada por los Congregantes y oficiados por el señor Rector del Seminario y los Prbos. Gebrande y Siheuffge muy bien. El sermón del Padre Angel gus- tó mucho. Olvidaba decir que antes de la misa hubo procesión con la ima- gen del santo, al rededor de la plaza, con derroche de pólvora.

A la una de la tarde se cantó el rosario solemne, no en la Gruta como se había anunciado, pues la lluvia no lo permitió, sino dentro del Templo. Terminado subió al púlpito el señor Cura, para dar gracias a los Congre- gantes y exaltó su labor particular- mente en la buena prensa, para la cual tuvo hermosas frases de elogio hacien- do resaltar su necesidad. También ha- bló después el caballero don Eladio Prado haciendo resaltar en su discurs- o la doctrina de la Inmaculada con respecto de la buena prensa. Estuvo muy bien el orador mariano, sobre todo al fustigar con palabra vibrante la labor insana de la mala prensa.

San Joaquín queda eternamente agradecido con la Congregación Ma- riana por su noble empeño en hacer más lucidas las fiestas patronales.

ESPECIAL.

NOTA:

Hemos recibido el siguiente documento, que publicamos aquí por la relación que tiene con la crónica anterior.

N. 731

Sr. Presbítero Dn. José del Olmo

P.

Jefatura Política del Cantón Flores, agosto 17 de 1917

El Municipio de este Cantón, en sesión que celebró ayer, a su artículo 49 acordó lo que co- pio:

Artículo 4. Fué presentado por el señor Presidente de este Ayuntamiento un oficio del muy digno Cura Párroco de aquí Presbítero don José del Olmo por el cual manifiesta: que en se- sión general y extraordinaria que celebró el do- mingo 6 de este mes la Congregación Mariana de Caballeros que tiene su asiento en la Capital de la República, acordó visitar a este pueblo con motivo de la fiesta Patronal el 19 del corriente y que ofrece dedicar una velada a este pueblo en la noche del sábado 18, cantar la misa del 19 y ce- lebrar cultos etc; y con tal motivo invita a este Ayuntamiento con su Filarmonía Municipal para concurrir a las 8 a. m. a la recepción el 19, lo mismo que a las demás ceremonias. Se acuerda: manifestar al digno Cura, que este Ayuntamiento ha tenido a mucha honra su fina invitación y que asistirá a esas ceremonias y también rogará al di- rector de la Filarmonía para que asista a ellas.»

Lo que me doy el honor de transcribirle.

Soy de Ud. muy atto. y s. s.

DORILIO MURILLO A.

**GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS RICHMOND**

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.

## ADMINISTRACION GENERAL DE LICORES

Para conocimiento de los interesados se reproduce la siguiente lista de precios correspondiente a los productos industriales que se preparan en la FABRICA NACIONAL DE LICORES

ARTICULOS	Por litro sin envase	Por medio litro con envase	Por botella de 60 c. c. con envase	Por cada 10 litros sin envase	Por cada 25 litros sin envase
Agua de Colonia.....	¢ 4.00	¢ 2.10	¢ 0.50	¢ ....	¢ 96.00
Agua Kananga.....	„ 3.00	„ 1.50	„ 0.40	....	„ 67.50
Agua Florida.....	„ 1.80	„ 1.00	„ 0.30	....	„ 40.00
Bay Rum.....	„ 1.50	„ 0.85	.....	....	„ 35.00
Alcohol para charol:					
De 1 a 9 litros.....	„ 0.80	.....	.....	.....	.....
„ 10 litros en adelante...	.....	.....	.....	„ 7.50	.....
Alcohol Industrial:					
De 81 grados.....	„ 0.65	.....	.....	.....	„ 15.00
„ 90 „.....	„ 0.80	.....	.....	„ 7.50	.....
Alcohol de Quemar:					
De 81 grados.....	„ 0.65	.....	.....	.....	„ 15.00
„ 90 „.....	„ 0.80	.....	.....	„ 7.50	.....

Las órdenes por cantidades mayores de NUEVE litros solo se atenderán con tiquetes comprados en la ADMINIS- TRACION PRINCIPAL DE RENTAS NACIONALES.

San José, 8 de agosto de 1917

M. G. Escalante,  
Administrador General.

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Semillas de hortaliza, flores y pasto

Llegaron las nuevas cosechas de 1917 de semilla de Cebolla LUISIANA y CANARIA; variedades probadas con gran éxito por los principales agricultores del país.

J. ALFREDO QUROS.

San José, 350 varas, al Norte del Merca- do, Paso de la Vaca.

Espacio Reservado

**LA INDIA**

El almacén de granos, conservas y víveres más surtido en esta capital

**TOMAS FERNANDEZ Y HNO.**

**Oportunidad**

Vendo en San Antonio de Belén, a 200 varas de la Estación del Ferrocarril, una finca de 7 manzanas, con buena casa contra temblores; consta de siete departamentos y corredores, con ca- ñería, luz eléctrica y cloaca. La estimo en once mil colones, y admito propuestas siempre que sea al contado.

JENARO CHAVES

Viene de la segunda página

El poeta nacional, don Graciliano Chaverri, recitará una composición de la que es autor, y que lleva por título: "La Ancianidad."

La señorita Tristán se esmera mucho porque esa fiesta corresponda al buen nombre de su escuela, que con tan buen acierto regenta.

La fiesta promete estar muy lucida y animada.

Haremos crónica detallada en su oportunidad.

**Juegos peligrosos**

En un potrero situado por el barrio de la Soledad, se entretenían jugando base-ball, un grupo de niños.

Uno de ellos se encargaba de tirar la pelota, que recibía Emilio Sojo; pero tuvo tan mala suerte que en una ocasión no pudo detenerla con las manos haciéndole blanco en el ojo derecho.

La pelota fué lanzada con fuerza, lo que fué motivo para que le reventara el ojo, que, como es lógico, desde esos momentos lo perdió para toda su vida.

De allí fué llevado a su casa por sus compañeros, alarmando a sus padres, quienes hicieron llamar a un médico.

Esas son consecuencias de tales juegos, que resultan ser peligrosos, y no se debiera permitir que menores lo practicasen.

**Sociales y personales**

—Estuvo entre nosotros procedente de San Rafael de Heredia don Elías Camacho.

—De Cartago llegó don Francisco María Peña.

—Sigue mejor doña Mercedes E. de Sáenz.

—Guarda cama en Alajuela don Rafael G. de Piñeres.

—Doña Julia de Siles, esposa de nuestro buen amigo don Joaquín Siles, se encuentra enferma de cuidado.

—Desearnos restablezca pronto.

—Para Estados Unidos partirá en breve don Teodosio Castro.

—Procedente de Cartago se encuentra entre nosotros don Elías Leiva.

—Para la Argentina sale don Juan Torres G.

—De San Ramón, estuvo en esta ciudad don Felipe García y su señora esposa.

—Fué operada, con muy feliz éxito, la señora Adela de Ramírez.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Sofía Brenes.

—Para su finca, en la línea a Limón salió don Marcelino Hernández.

—Mejor de salud se encuentra don Próspero Castro M.

—Doña Elodia S. Romero se encuentra bastante delicada de salud.

—De Juan Viñas regresó el joven Carlos Luis Chartier.

—Para Panamá marchará dentro de pocos días don Manuel López U.

**Onomástico**

El domingo celebró su onomástico la estimable señora doña María Charriá de Gómez.

Aunque tarde le deseamos muchas felicidades.

**La conferencia en Sto. Domingo**

Como lo habíamos anunciado, el domingo a las 7 p. m. tuvo lugar la conferencia dictada por don Asdrúbal Villalobos, en el salón de don Domingo Chacón.

El punto principal que trató fué referente a los asuntos económicos locales de aquella ciudad.

El público que asistió fué numerosísimo, tanto de señoritas, como de caballeros, quienes batieron palmas al conferencista.

Una selecta orquesta amenizó el acto, ejecutando escogidos trozos musicales.

Después de la conferencia, hubo un espléndido baile, que terminó muy avanzada la noche.

El artista panameño don Darío Jaén realizó diversos experimentos de hipnotismo y sugestión. También, puso a prueba una vez más, su habilidad consumada para llevar a cabo la evasión de las esposas, carlanca y grillos, que le valieron calurosos aplausos del público.

En fin, que la fiesta estuvo como era de desearse.

**Duelo en Cartago**

Anteayer a la una de la tarde se le dió sepultura a los despojos mortales de la señora Elisabett Butzón, esposa de don Alberto Besta. El entierro fué muy concurrido; a él asistieron gran número de señoras y caballeros, significando que el fallecimiento de la citada señora ha sido hondamente sentido por la colonia alemana y la sociedad cartaginesa.

Entre las ofrendas florales anotamos las siguientes:

Deutscher Verein Von Costa Rica, Benigna de Guillén, Federico Starke y señora, Carlos Gutiérrez, Balbina de Gutiérrez, Librería Lehmann, R. Luc y señora, Dr. V. Lachner S. y señora, Otto Wulfording y Frau, Deutscher Verein, Max Buck, Frau Agnos Bolton, Raquel Gutiérrez, W. Lehmann y Frau, Hermann Ahrons, y señora, F. Hoinichsdorff, Wilhelm Lehmann, y señora, Raberto Looder y señora, Paul Mieschel u Frau, Goog Seeners, Emma Seeners, Guillermo Niheaus y señora, Otto Wulperdin y señora, F. Heinerchsdorff.

Al señor Besta y demás familia presentamos nuestra más sentida condolencia.

**En la pizarra del correo**

El sábado se despachará correspondencia para Estados Unidos y Europa vía New Orleans y el domingo vía New York.

**Rifa**

El número favorecido con los floreros de plata que se rifaron a beneficio del Asilo de la Infancia, fué el 139 perteneciente a doña Cristina de Keith.

El estreñimiento y la cadena de males que trae consigo, desaparecen con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Sentido común en la dieta y ejercicio razonable, con la ayuda de estas píldoras, producirán maravillosos resultados. De venta en todas las Droguerías y Farmacias.

**En el América**

*Domingo. Tarde.* El teatro muy concurrido especialmente por familias y por niños. La orquesta admirable y numerosa. Con placer vemos que ya la cultura la vuelta a dominar, en el público, el cual ha suprimido todas las manifestaciones bulliciosas que tanto desdican de nuestra educación.

En el *Portal de Belén* fué la primera comedia que se representó que fue bien aplaudida y como la vez precedente gustó muchísimo. Es aparente para matinee, pero mucho nos hubiera agradado que el programa no se repitiera tan pronto. Los artistas van ganando en soltura, por lo que los felicitamos. Cosecharon muchos y merecidos aplausos.

*Los Puritanos*, pequeña zarzuela en un acto, escrita en prosa y con música agradable del maestro Torregosa, vino en seguida. La ejecución buena; las partes principales lucieron sus habilidades, con especialidad el señor Medina, quien representó a Pérez, la señorita Arroyo que hizo de Dolores y Mimi de Piamontesca. El señor Bernabé gustó mucho, y claro, tenía que ser así, pues Quirós es artista que promete; su escuela mejora en cada representación y ya el público se va encariñando con él. En breves días será tan querido como Medina.

La orquesta ejecutó admirablemente su cometido, pues su dirección es hábil.

El entreacto un poco largo, cosa fácil de evitar.

Con ventaja para algunos, se ha numerado ya la sillería.

*Domingo. Noche.* Tres pequeñas pero buenas sorpresas nos aguardaban. Se ve que hubo estudio intenso durante la semana y que los dos directores, el de escena señor Bien y el de orquesta señor Quirós, don Manuel, trabajaron con empeño decidido, y con ellos toda la compañía.

La asistencia nutrida y más que todo si se considera que la localidad de cumplimiento es limitadísima.

La iluminación de la sala es muy fuerte; creemos que deben colocarse algunas pantallas para no cansar la vista del público, aunque nos gustaría ver en ese hermoso teatro un ensayo de luz indirecta.

El mobiliario, ya que se anuncia, debe ser un poco más lujoso, lo que debe ser tomado en cuenta por el señor Aristión Jiménez. El trajeado de los artistas a satisfacción.

*Calderón* es una zarzuela del género pequeño que gusta por su música ligera y que se interpretó muy bien.

En realidad, y mientras la Compañía progresa, todo lo que su dirección quiere, el género chico es lo más apropiado. La comedia entra con mayor dificultad.

Los elegidos para el programa, supieron ponerse a la altura de sus pa-

peles y obtuvieron, como era justo, aplausos que conceptuamos muy merecidos, pero de todos el más celebrado fué Medina. Cada día nos gusta más este artista de quien huye la exageración y a quien adorna una naturalidad muy ingenua, muy bien sentida.

**AVISOS ECONOMICOS**

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por medios de cuatro inserciones.

**CLINICA QUIRURGICO DENTAL** de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.— Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. En seguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

**CUANDO** Ud. necesite una o varias casas yo le vendo barato y con las comodidades de pago que a Ud. le convengan. Haga cualquier propuesta: se la atiende. El dueño no quiere tener propiedades. Informes casa 259, tras Colegio Señoritas.

**TENGO** unos cuartos para alquilar desde cinco hasta diez colonos, con servicio interior y baño, en casa higiénica, contra temblores y bastante céntrica. Un local para taller, fábrica o negocio en veinte colonos. Una casa con zaguán, sala, cuatro aposentos, comedor, cocina, baño, etc. treinta y ocho colonos. Informes: casa 259, tras Colegio Señoritas.

**SE VENDE MUY BARATA.** Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de hule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

**VENDO** sacos vacíos y semilla de trigo. «La Espiga de ros». Elías Quirós.

**SE** compran terrenos que no disten más allá de 5 horas de San José. Apartado 838.

**SE VENDE UNA VITROLA** muy buena con una magnífica colección de 202 discos casi todos nuevos, todo junto, no por separado. Apartado 436.

**DINERO.** Hay hasta diez mil colonos para colocar con garantía hipotecaria, pero que responda por tres veces la suma solicitada. En esta oficina informarán.

**FRONTE** al Palacio en construcción del Interoceánico, se vende un lote. Informes pida por correo (dando su dirección) a Leonardo Martínez, San José.

**ORAZONES DE JESUS.** Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

**OCCASION** propicia:—Quiere Ud. tener a su servicio un empleado experto activo, cumplido y de honradez acrisolada para la atención de los libros y sus intereses? Diríjase a las oficinas de este diario.

**LA NUEVA CASA DE SALUD**

del Dr. Mariano Rodríguez reúne muchas buenas condiciones por las que el público la favorece. Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería. Antigua casa del Dr. Nuñez lado oeste del Parque Nacional.

**Cesáreo G. García**

compra maíz amarillo, seco y sano Apartado 756 - Teléfono 126 San José, Costa Rica

**La Geisha**

La confitería y cantina mejor situada de la capital Especialidad en el servicio de COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

**Vermicida Vegetal**

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño. De venta al por mayor en San José en las Boticas Francesa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

**VINO LEGITIMO para consagrar**

Procedente de la viña «Beaulieu Vineyard» (California) y cultivado por el «St Josph's Agricultural Institute»

**MOSCATEL (Vino Dulce) CHABLIS (Vino Seco)**

Precio: \$ 25.00 la caja de 12 botellas

Este vino ha sido aprobado y recomendado por el Ilmo. y Revmo. Sr. Arzobispo de San Francisco de California

**TAMBIEN OFRECEMOS.**

**VINO TINTO DE MESA**

Zinfandel Superior . . . \$ 18.00 la caja  
Borgoña Añejo . . . , 22.00 la caja

**LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) San José**

**Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano**

Ha abierto su consultorio la en Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 8 a 11 a. m.  
En la Botica Principal, de 1 a p. m. TELEFONO 224

**La Valenciana**

DE Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concerniente para trajes de señora. Durante este mes todo en barattillo.

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehau

VINO PARA CONSAGRAR

**NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

**Tintorería Peralta**

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fno y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

**Agencia Moderna de Inhumaciones**

Nuestra casa da más garantías y no explota al cliente. Su lema es honradez y buen trato. Los servicios se distinguen por lo bien presentados, serios, elegantes y económicos. Desengañese el público, que nadie tiene el monopolio para el Panteón o de carrozas fúnebres.

Establecimiento 150 varas al Sur del Mercado. Teléfono 14.